

Hacienda de Jalpa, de labor, cría de ganado mayor, y pulques	Quautitlán y Zumpango.
Santa Inés, cría de ganado mayor	Zumpango.
Casa Blanca, de labor con riego, cría de ganado mayor y pulques	Tetepan.
Temoaya, de labor, cría de ganado mayor y menor, con pulques	Tetepango.
Concepción, de labor, y ganado mayor	Quautitlán.
Juchimangas, de labor, y pastos, con riego	Idem.
San Ignacio, cría de ovejas	Colima.
Colima, de labor, y ganado menor	Idem.
Hazienda nombrada la Prieta, de Ovejas	Metepaque.
Idem, la Nueva. ídem	Idem.
Gabia, de labor, cría de ganado mayor, y menor.	Idem.
Portales, de labor con riego	Tacuba y San Christóbal.
Sabanilla, de labor	Zelaya.
Barranca, de labor, y cría de ganados mayores..	Idem.
San Lucas, de labor, y Ovejas con riego, pero no de agua vertiente	Idem.

En terrenos de la hacienda nombrada del Sitio se ven unos arcos bastante notables por sus tamaños, y se dice que se comenzaron a levantar en la misma época en que se levantó el colegio; y no se concluyeron desde luego por su expulsión. El objeto de la arquería era el de conducir por ella las aguas para regar los terrenos de la hacienda de Jalpa. Esta grandiosa obra se está continuando por D. Manuel Terreros, actual poseedor de Jalpa. (Apéndice al "Diccionario Universal de Historia y Geografía", México, 1856, tomo III.)

Efemérides del Colegio y Convento de Tepotzotlán

- 22 junio 1582. El arzobispo Moya de Contreras hace a la Compañía de Jesús gracia y donación perpetua de las casas y huertas en que vivían los vicarios y beneficiados del pueblo. Al P. Provincial Pedro Sánchez (Lámina 30) tocó aceptar la oferta del cacique de Tepotzotlán, don Martín Maldonado, de dichas casas y huerta.
- 24 mayo 1604. Don Pedro Ruiz de Ahumada en su testamento de esa fecha deja manda forzosa a beneficio de la casa de probación y noviciado, siendo 34,000 pesos en reales la suma que se debe entregar al Provincial.
10. junio 1618. El Rey despacha cédula para que se entregue el curato a la Compañía.
- 25 mayo 1670. Se comienza a construir el edificio dedicándolo a San Francisco Xavier.
- 8 septiembre 1679. Se empieza a construir la Capilla de Loreto.

10 agosto 1680. Es dedicada solemnemente la Capilla de Loreto (P. Venegas).

27 abril 1738. Se dedica la Capilla de San José.

31 julio 1762. Se concluye la construcción de la portada del templo.

11 octubre 1763. El Rector José de Utrera suscribe su relación sobre el Santo Cristo de Marfil.

13 noviembre 1757. Se estrenan dos retablos dorados de oro fino que regaló al templo el P. Rector Pedro Reales.

29 noviembre 1760. Se pone la primera piedra del templo.

28 diciembre 1775. El arzobispo Haro y Peralta propone al Rey la creación del "Real Colegio Seminario de Instrucción, Retiro voluntario y Corrección para el Clero Secular."

ANTOLOGIA DE TEPOTZOTLAN

Fiestas en Tepotzotlán

De toda ella (la comarca) acuden a gozar desta musica, y sus fiestas, que son celebres en el pueste de Tepotzotlan; en el cual tambien están aue-zindados algunos Españoles, que tienen cerca sus heredades, y haciendas. Lo que aqui ay de mayor estima, y aprecio, es lo espiritual, y que toca a las almas. Porque los Jubileos de cada mes, que tiene concedidos su Santidad, para todas las Iglesias que tiené en el Orbe la Compañia, se celebran aqui con grande solemnidad, y ornato; descubriendose el Santissimo Sacramento. Esse dia acude otra mucha gente, assi de pueblos propios del partido, como de otros vezinos. La frecuencia de comuniones de Indios es muy grande; y entre ellos ay algunas personas de señalada virtud, y raro exemplo. Sus Co-fradías y Congregaciones del SS. Sacramento, y de las animas del Purgatorio, estan seruidas con grande solicitud, y cuidado. Las de la Semana santa, y processiones de penitencia, muy celebradas en toda la comarca. A estas deuociones se añaden otras muy particulares de caridad Christiana deste pueblo, que obserua, y exereita dos vezes al año; la vna el dia de los santos Inocentes; y otra el Iueves santo. En el primero se conuocan y conbidan todos los Indiecitos de los pueblos circunvezinos; y auriendose juntado mucho numero de essos inocentes de siete años para abaxo, y rezado la doctrina, se les haze un combite esplendido, y de que les quedan muchas sobras que llenar a sus casas: todo en honra de los otros benditos niños Inocentes martires, que con el derramamiento de su sangre, celebraron la venida del Hijo de Dios al mundo. La otra obra de caridad del Iueves santo, se exercita despues del Lauatorio de los pies; que se celebra con grande solemnidad, lauandolos a doze Indios pobres el P. Rector del Colegio, con acompañamiento, y siruiendo el agua los Gouvernadores, y Principales de los pueblos. Despues desto, se reparten a buen numero de Indios pobres, vestidos, y ropa con que se cubran. Y finalmente, el pueblo de Tepotzotlan, es, si no el mas populoso de